2015年10月15日 東北高進協研究大会青森大会 「アタマ(図解)とココロ(人物)を鍛えるキャリア教育に挑む」 アンケート

昨年から本校でも各分掌の反省や企画を A 4 用紙1枚に図にして 提示するようにしている。見る者はもちろんだが、作成する側も 内容をじっくり吟味できるため、よい取り組みだと思っている。 本日は多くの具体例を提示していただき、ありがとうございまし た。興味を持って聞くことができました。

らない。何が大切なのかが分からない。→何が分かるか分からな いのかが分からない(※ダメ)ある事象について、理解している かどうかは図に描いてみると分かる。理解していないと図で表せ ない。表せたとしても関係性があやふやなところは理解していな いところ。図で表現できると「理解したこと」「疑問なところ」 「意見が違う」ところが見えてくる。(図が教えてくれる) プレゼンする際も、図の方が説得でき、ぜひ図解に取り組みたい。

箇条書きは全体の構造、お互いの重なり、お互いの関係性が分か

宮城県では「志教育」を小学校から実施して おり、本校でも3つの視点について図で表現 し、教諭、生徒に配布しています。図の活用 について午前中の講演は今後に活かせるもの となりました。ありがとうございました。

"図はOSである"というフレーズが印象に残りま した。複合型教科学習を実施する上でのヒントを 得たと感じました。図をOSとして共通テーマで 教科課題をのせる探究型の学習のイメージが持て た思いです。ありがとうございました。

図解を利用して物事を整理し、相手に伝えるこ

との大切さについて伺うことができました。東

大合格者のノートも図解をが多く、理解しやす

いという点にも共通するように思いました。

大変参考になりました。すぐにでも学校の進路便 り等に活用できそうなアイデアも数点、将来的に も大きな収穫があったと考えます。

P19.p26の内容に費やした時間をもう少しカット していただき、p24~p25のお話をもう少し伺うこ とができると幸いでございました。

今日は貴重なお話、ありがとうございました。

授業でも図を活 用していきたい と考えました。

本日はありがとうございました。私の教えた生徒が多摩大学に お世話になっておりました。在学中にこのような教育を受けら れたことは、とても幸せなことだと思い感謝申し上げます。

「図でまとめる」=「頭を使う」「理解している」という点が、おもしろ いと感じました。理科の教員のため、よく図は使いますが、今後は「図し の意味を考え直してみたいと思います。今日はありがとうございました。

図解の有用性がわかり、自分の悩みを解決する糸口が見えた気がします。しかし、 いただいた資料の図解がよく理解できないものがあり、図を描くのも勉強だが、 理解しようとする過程も勉強なのだと分かりました。ありがとうございました。

新しい発想で、まさに目からウロコが落ちた日でした。実際に図解してみようとす ると、自分の頭がどれだけいい加減なものかを実感しました。今日伺ったことで、 授業に生かせるものを即実践してみようと思います。ありがとうございました。

> 商業科でマーケティング、経済活動と法、 経済学の授業を持っております。板書は 図解でやっていますが、その重要性など を理論的に学ぶことができました。もう 一度見直していければと思います。

図解することによって、理解が深まるというお話は、大 変興味深く伺いました。図が例として資料にあり、参考 になりました。私は国語を指導しておりますが、評論文 や小説で取り組んでみようと思いました。進路指導の仕 事をしていく上で、「志」「こころがまえ」を生徒につ ける大切さを再認識しました。ありがとうございました。 図を書くということに深 みを感じました。教育で 実践したいと思いました。

図解で理解させることの大 切さを知ることができた。

「志に火をつける」という言葉にうなってしまいました。私自身、「牛徒の 勉強の虫に火をつける」を使い、そうさえる為のキャリア教育なんだろうと 認識して参りました。その出発点として「自分史」作る(語らせる)という ことは、大事ではないかと考えておりました。本人の講演で、その重要性を 再認識した次第です。自らの育ちを振り返り、その生育歴から生まれた 「志」を引き出し、それを実現させるための道筋をつけるのが我々の使命で あり、そのしかけを効果的、系統的にしてあげなければと思っています。

2015年10月15日 東北高進協研究大会青森大会 「アタマ(図解)とココロ(人物)を鍛えるキャリア教育に挑む」 アンケート 2

ご講演ありがとうございました。図解日本史を読ませていただいています。とても因果関係がわかりやすいです。ところで、青森県十和田市にある、新渡戸記念館が耐震性の問題から閉館されています。市の助成が受けられなくなる危機にあり、どうなるか心配です。新渡戸稲造は郷土の誇る偉人です。十和田の記念館は盛岡のものより素晴らしいと思います。先生はご訪問なさいましたか。花巻にも記念館があり、もしこの3つのいずれかが身訪問であれば、是非おいでくださいませ。

英語科の教員ですので、図解で英語を教える場合の方法について一番 興味をそそられました。日本語を認識する脳の部位と、外国語を認識 する部位が別な場所にあるので、日本語に置き換えて理解しようとす ると、2つの地点を通らなければならなくなる関係で、2倍の時間がか かると聞いたことがあります。母国語に置き換える代わりに、絵やイ メージでとらえると、直接その語を理解するので、瞬時に認識し、記 憶にも残りやすいという事でした。これはそれぞれの単語についての 学習でしたが、長い文章についても図解でできることが分かりました。 やり方には工夫が必要だと思いますが、これからの授業に生かせるよ うにしたいと思います。本日はどうもありがとうございました。

本校はAL型授業の推進校です。先生の図解を取り入れ、理解させる事を行いたいと思います。自分でも図を書いて、重なり、関連を持たせて仕事に役立てたいと思います。大変参考になり参加して感動しました!

大変興味深くきかせていただきました。私は理科教員で、常日頃考えることが大切だとは考えていますが、その方法論、理解が自分自身できていなかったと感じさせられる講演でした。これから自分のことも含め、教科、進路指導など取り入れてみたいと思います。本日はありがとうございました。

現在、アクティブラーニングの必要性が高校現場に大きな影響を与えており、私は現場の進路指導部長として、授業改善や総合的な学習の改革に取り組んでおります。今回の先生のご講演はとても参考になりました。生徒にプレゼンさせる際や、自分自身の問題解決、さらに現場の先生に今回の改革を指南する際に非常に有効と考えております。先生が示してくださった、多摩大戦略図を参考に、自校でも戦略図の作成に取り組んでいきたいと考えております。本日は、とても良き内容の講演、ありがとうございました。

ありがとうございました。持ち帰り、早速、学校のこと、授業のこと、自分のことなどを図解にしてみて、整理をし、今後のキャリア教育の方向性、特に本校での問題解決を探ってみたいと思います。

今日は貴重なお話、ありがとうございました。教職の仕事もあと残り 1年ですが、残りの人生において、死ぬまで若い人たちとのコミュニケーションを大切にできる、「心に火を灯せる」人として生活していきたいと思います。図で表示する手法は小論文を課された時にたいへん役立つ考え方です。さっそく取り入れて、生徒と一緒に実践してみたいと考えています。本日は本当にありがとうございました。

私も生徒によく図を使って説明しています。久恒先生の本を 読んだことがなかったのですが、もっと早くに見ていればと 思いました。キャリアデザインを今回お聞きしたことを活か して生徒に考えさせたいと思いました。「志」は私がこだ わっていたことですが、生徒たちにうまく伝えられなかった ので、今後様々な形でトライしてみたいです。図の書き方に ついて知りたいのですが、先生の本で最初に読むべきおすす めの本は何でしょうか。本日はありがとうございました。